

PRESENTACIÓN

La edición número 55 de *Semestre Económico* se compone de quince artículos que abarcan los principales tópicos que se consideran en el alcance de la revista, tales como: economía financiera; economía de la vivienda, economía laboral y mercado de trabajo; economía empresarial; economía de la salud; economía de la educación; economía ambiental; sostenibilidad y desarrollo regional; y competitividad.

El número 55 se compone de quince artículos, doce de investigación, dos de reflexión y uno de revisión. Nueve de estos quince artículos son de autores extranjeros y seis de autores nacionales. Los autores son en total treinta y dos, veintitrés de estos son colombianos y nueve son extranjeros, los cuales tienen las siguientes nacionalidades: tres peruanos, dos españoles, dos indonesios, un argentino y uno de Reino Unido. Lo cual indica que la revista cumple a cabalidad con su alcance, ya que está principalmente dirigida a una audiencia iberoamericana, pero cada vez más le interesa atraer autores de diferentes regiones del mundo.

En el primer artículo, Campo Elías López Rodríguez y Michael David Gil- Muñoz, ambos de la Universidad Minuto de Dios, Bogotá, Colombia, presentan la investigación titulada "Finanzas corporativas en las Empresas de Servicios Públicos de Subachoque y El Rosal Cundinamarca", en la que, por medio de un enfoque descriptivo, realizan un diagnóstico de las políticas corporativas de empresas de servicios públicos en Subachoque y El Rosal, departamento de Cundinamarca, relacionando la incidencia que el gobierno corporativo tiene en el desarrollo financiero de esta tipología de empresas. Los resultados indican que en sus políticas no se ha incluido el apalancamiento financiero de sus operaciones y que, en materia de inversión, sus presupuestos están cubriendo principalmente los compromisos de funcionamiento, por lo que la creación de valor está dependiendo del crecimiento de las alcaldías municipales de los municipios a los que pertenecen las empresas de servicios públicos.

En el segundo artículo, María Fanny Castro Arbeláez y Jhoyner Obregón Morales, de la Universidad Libre y la Universidad Santiago de Cali, Colombia, respectivamente, identifican las tipologías de gobernanza que ejercen las empresas líderes del sector de la bioenergía del Valle del Cauca en sus proveedores. Para ello se lleva a cabo un estudio de caso múltiple que incluye empresas relevantes del sector como: Grupo Agroindustrial Riopaila Castilla; Manuelita, S.A.; Carvajal S.A. Pulpa y Papel; Gases de Occidente; y Smurfit Kappa Cartón de Colombia, S.A. Los resultados revelan que los tipos de gobernanza predominantes son las de tipo cautiva y modular, lo cual

indica que se encuentran dadas las condiciones para que se configure una cadena de valor sostenible en el sector de la bioenergía en el Valle del Cauca.

El tercer artículo se titula "Estudios económicos en la encrucijada", de autoría del investigador Antonio Sánchez- Bayón de la Universidad Rey Juan Carlos, España. En este trabajo el autor emplea una metodología crítica-heurística que pone de manifiesto el excesivo reduccionismo epistemológico del enfoque analítico-empírico, con énfasis econométrico con el que se da la enseñanza de la economía en el siglo XXI. Por el contrario, se propone la necesidad de reconectarse con un enfoque de economía global, el cual permita preparar profesionales aptos para la transición digital y la transformación cultural empresarial y profesional.

En el cuarto artículo, el cual se titula "Medidas de economía de bienestar que destruyen empleo en la economía digital", Antonio Sánchez- Bayón de la Universidad Rey Juan Carlos, España, por medio de un estudio comparado y crítico, en el que se integran los fundamentos de la economía global y la gestión intercultural, se aborda la crisis generada por la COVID-19 como un acelerador de la transición digital y la transformación laboral. Los resultados indican que centrarse en las políticas tradicionales de corte proteccionista, propias de la economía del bienestar, no serían las mejores políticas para potencializar la transición digital y dinamizar las relaciones laborales.

En el quinto artículo, Mauricio Jorge Serafín Meza Riquelme, Abigail Rosse Condori Pereyra y Daniela Andrea Encalada Carbajal de la Universidad Católica de Santa María, Arequipa, Perú, presentan la investigación titulada "Análisis de políticas públicas en el Perú ante la crisis derivada de la Covid-19", cuyo objetivo es analizar las medidas de políticas públicas implementadas por el Gobierno peruano en la dimensión sanitaria y económica para contener la COVID-19. Para cumplir con este propósito se emplearon datos de entidades oficiales del Perú y se compararon con otros países. El trabajo concluye que las políticas públicas empleadas no fueron efectivas para superar la crisis.

En el sexto artículo, titulado "Asistencia a eventos de artes escénicas en Colombia: análisis microeconómico aplicando modelos de selección muestral", los investigadores Nora Elena Espinal Monsalve, Andrey David Ramos Ramírez e Isabel Balbín Espinal, todos de la Universidad Nacional de Colombia, Colombia, analizan los determinantes de la asistencia y frecuencia de asistencia a artes escénicas, empleando la Encuesta de Consumo Cultural como fuente para la estimación de los modelos de selección de Heckman . Los resultados muestran que la acumulación de

capital cultural y las restricciones de tiempo son los principales determinantes del consumo de esta actividad en Colombia.

En el séptimo artículo, el cual se titula "Valorización inmobiliaria regional y escenario post-COVID-19. El caso de la Quebrada de Humahuaca, Argentina", Sergio Braticevic de la Universidad de Buenos Aires, Argentina, analiza un proceso de valorización inmobiliaria regional, que toma como caso de estudio a la Quebrada de Humahuaca (Argentina). Este trabajo emplea una metodología multiescalar que toma como base una serie de precios entre 2004 y 2018. Se concluye que el incremento de los valores de la tierra en el espacio objeto se origina en las inversiones de refugio y en el crecimiento turístico, desde que la región estudiada se convirtió en patrimonio cultural de la humanidad según la Unesco.

En el octavo artículo, Daniel Cardona del Instituto Tecnológico Metropolitano (ITM), Medellín, Colombia, presenta el artículo titulado "Revisión bibliográfica sobre inclusión financiera como estrategia de recuperación y de crecimiento Fintech", cuyo objetivo es hacer una revisión del tema de la inclusión financiera digital desde la visión pos-COVID-19, con el fin de proponerla como posible herramienta de desarrollo y resiliencia. Los resultados confirman que la inclusión financiera digital puede constituirse en una herramienta para la reconstrucción y fortalecimiento del flujo económico y del tejido financiero.

En el artículo nueve, que se titula "Análisis prospectivo y escenario de pymes panaderas, caso megasuperior en la provincia Tsachilas – Ecuador", Félix Pilay Toala, Lady Gallardo Montes y Lissette Vásquez Muñoz de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador, realizan un estudio de perspectiva estratégica para las pymes panaderas de la provincia de Tsachilas, Ecuador. Para ello se aplicó un método Delphi que empleó cien encuestas, el cual se combinó con un *software* Mic Mac. Los hallazgos dan cuenta de la existencia de nodos críticos por el alto nivel de dependencia, baja rotación de inventario y escasa fuerza de ventas. Lo anterior indica que el endeudamiento supera los límites financieros de este tipo de empresas.

En el artículo diez, Moh Ubaidillah y Nik Amah, de la Universitas PGRI Madiun, Indonesia, desarrollan el artículo titulado "Estrategia de sostenibilidad de Rotterdam: un estudio de caso en políticas Municipales. El papel de la modernización administrativa en la formación de la moral fiscal para aumentar el cumplimiento de los contribuyentes: estudio de caso en Madiun, Indonesia", en el cual los autores presentan pruebas empíricas sobre el papel de la modernización administrativa en Madiun, Indonesia. Este estudio empleó una muestra intencional de doscientos cuarenta y cuatro encuestados, de la cual se derivaron unas series estructurales (SEM)

soportadas en un método de mínimos cuadrados parciales (PLS). Los resultados indican que la moral influye positivamente en el cumplimiento de los contribuyentes.

En el artículo once, Mayda Alejandra Calderón Díaz y Olga Lucia Manrique Charro de la Universidad Nacional de Colombia, Colombia; y Samantha Chloe Jade Day del King's College London, Reino Unido. Presentan el artículo titulado "Informalidad y evasión fiscal. Una prueba experimental entre empresarias de Bogotá" en el que estudian si las mujeres empresarias en la ciudad de Bogotá, Colombia, prefieren tener sus negocios en el mercado laboral informal o en la formalidad. Para ello, se encuestó a quinientas mujeres emprendedoras de la ciudad de Bogotá, Colombia. Se empleó una prueba Chi-cuadrado (χ^2) y un modelo estadístico inferencial con un nivel de significancia del 5 %. Los resultados muestran que no existe una diferencia significativa entre las mujeres empresarias formales e informales.

En el artículo doce, titulado "Movilidad humana: venezolanos en Cúcuta y Villa del Rosario, su satisfacción en el territorio", Mario de Jesús Zambrano Miranda de la Universidad Libre; y Diana Carolina Galvis Rodríguez y Olga Matina Sierra De Rodríguez de la Universidad Francisco de Paula Santander, Colombia, presentan las nuevas dinámicas de la movilidad de los grupos poblacionales de venezolanos que llegan a Cúcuta y Villa del Rosario. Para este propósito emplean un modelo de regresión de respuesta cualitativo logístico. Los resultados evidencian que el empleo, la jefatura del hogar y las horas trabajadas son las variables más influyentes en la satisfacción de los migrantes.

En el artículo trece, Cristina Isabel Ramos Barroso y María Cristina Bolívar Restrepo, de la Universidad Nacional de Colombia, Medellín, Colombia, presentan el trabajo titulado "Brecha de género en el mercado laboral colombiano en tiempos de la COVID-19", cuyo objetivo es verificar si la emergencia sanitaria generada por la COVID-19 ha contribuido a ampliar la brecha de género en el mercado de trabajo. Se empleó la Gran Encuesta Integrada de Hogares (GEIH) para el año 2020, elaborada por el Departamento Administrativo Nacional de Estadísticas (DANE). Los hallazgos indican que, en indicadores como la tasa de desempleo, inactividad y sectores críticos, la brecha laboral entre hombres y mujeres en el mercado de trabajo se ha incrementado.

En el artículo catorce, Juan David Sepúlveda-Chaverra, Katty Alexandra Marriaga-Meza y Edgar Julio Salas Romero, todos ellos de la Universidad del Atlántico, Colombia, evaluaron el Objetivo de Desarrollo Sostenible número 12 (ODS12) en un grupo de estudiantes de ingeniería industrial de la Universidad del Atlántico, en Barranquilla (Colombia), empleando el modelo del cubo, desarrollado en el

Instituto Técnico de Berlín, enfocado en la identificación y promoción de comportamientos encaminados hacia el consumo responsable. Se encontró que, aunque exista una cultura ambiental en los individuos, sus comportamientos están condicionados por el contexto y el entorno en que se desenvuelven.

Por último, el artículo quince, titulado "Aporte socioeconómico y valorización de residuos de trucha en el Encano (municipio de Pasto)", fue desarrollado por Katherin Julieth Ruales Suárez, Danyeli Maricel Portillo Melo, Marco Antonio Burgos Flórez y Jorge Nelson López Macías, todos ellos de la Universidad de Nariño; y Luís Alberto Ríos de la Universidad de Antioquia, Colombia. En este trabajo se realizó un diagnóstico del estado actual, tendencias y desafíos económicos asociados al proceso de generación de valor agregado a partir de los residuos de la producción de trucha en el municipio del Encano, Pasto (Colombia), con un enfoque de sostenibilidad. Se aplicaron una serie de entrevistas semiestructuradas. Los resultados permitieron identificar que los mayores retos del sector se asocian a la formación de capacidades técnicas y funcionales, y a la transferencia de tecnología e infraestructura.

Tengo el gusto, entonces, de presentarles el número 55 de la revista *Semestre Económico*.

Abraham Allec Londoño Pineda
Editor *Revista Semestre Económico*